

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Honorable Cámara de Diputados...

DECLARA

Expresar beneplácito por los encuentros de estudio y coordinación sobre el narcotráfico internacional en honor del magistrado italiano Giovanni Falcone, asesinado por la mafia siciliana hace 32 años, que se realizaron en la ciudad de Palermo (Italia) el 22, 23 y 24 de mayo de 2024.

Cofirmantes:

Iglesias, Fernando Adolfo.

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente.

En América Latina, la violencia del crimen organizado conectada al narcotráfico está alcanzando niveles alarmantes, evocando el modelo mafioso de "Cosa Nostra" en Italia en los años noventa. A pesar de que los cárteles han mejorado sus métodos para influir en la administración pública y han incursionado en la economía legal mediante el blanqueo de dinero y la infiltración en empresas, la violencia persiste, especialmente en países como México, Ecuador, Argentina y Paraguay.

Además de los grupos delictivos tradicionales, existen organizaciones aún más peligrosas, algunas capaces de afectar las instituciones como en un conflicto armado y aprovechar las debilidades de la seguridad y los sistemas penitenciarios. Dos eventos recientes resaltan esta situación: el asesinato del candidato presidencial en Ecuador Ferdinando Villavicencio y el brutal crimen del fiscal antidroga paraguayo Marcelo Pecci Albertini, que reveló escenarios igualmente preocupantes en términos de técnica y ejecución del mismo.

Las estrechas conexiones entre las asociaciones mafiosas italianas y las redes internacionales de narcotráfico subrayan la necesidad de reevaluar los enfoques tradicionales para comprender y abordar este fenómeno, especialmente en nuestra región. Se requiere una estrategia global y compartida para la prevención y lucha contra el narcotráfico, considerando los cambios recientes en el escenario. Aumentar la conciencia sobre los riesgos del narcotráfico internacional puede impulsar la cooperación judicial y policial entre los Estados, aunque sigan persistiendo obstáculos prácticos debido a las diferencias en los sistemas legales y sus sensibilidades jurídicas.

La importancia de la coordinación entre fiscales y policías se demuestra en la iniciativa de la Fiscalía Nacional Antimafia y Antiterrorismo de Italia de organizar reuniones de estudio y coordinación con expertos y jueces europeos y latinoamericanos en Palermo. Esta iniciativa, en cooperación con la Escuela Superior de la Magistratura y el programa de la Unión Europea EL PAcCTO 2.0, refleja la relevancia continua de la visión de Giovanni Falcone, treinta y dos años después de la masacre de Capaci.

Giovanni Falcone es una figura histórica en la lucha contra la mafia. Fue uno de los magistrados italianos más reconocidos y respetados que combatieron la asociación criminal siciliana Cosa Nostra. Junto a Paolo Borsellino, Antonino Caponnetto, Giuseppe Di Lello y Leonardo Guarnotta, formaba parte del llamado "pool antimafia", cuyo objetivo principal era llevar adelante todas las investigaciones relacionadas con los crímenes vinculados a las organizaciones mafiosas. El sueño de devolver la ciudad de Palermo a manos "limpias" fue gradualmente obstaculizado por Cosa Nostra, ya que el trabajo de los magistrados resultaba bastante incómodo para ellos. En este contexto, recordamos la Masacre de Capaci, ocurrida el 23 de mayo de 1992, en la cual fue asesinado Giovanni Falcone junto con su esposa y su escolta. Su memoria perdura hasta el día de hoy y es recordado no solo en Italia, sino en todo el mundo, por su labor que, al final, le costó la vida.

En ocasión del aniversario de la muerte del magistrado, los días 22, 23 y 24 de mayo se llevaron a cabo reuniones de la Red de Fiscales Antidroga (RFAI) de la Asociación Iberoamericana de Ministerios Públicos, junto con expertos italianos y españoles, en la ciudad de Palermo (Italia). También se realizaron reuniones de coordinación con fiscales italianos sobre técnicas de investigación y lucha contra el crimen organizado. Además, se concretó un encuentro internacional de estudio sobre las rutas y lógicas del tráfico internacional de drogas y la evolución de la criminalidad organizada transnacional. El evento del día 24 fue transmitido también online.

Estos eventos son fundamentales para crear y fortalecer la capacidad de las agencias de prevención y lucha contra el crimen organizado transnacional en nuestra región. Al promover la coordinación y cooperación entre países europeos y latinoamericanos, se facilita la cooperación judicial informal, la formación conjunta de equipos de investigación y el desarrollo de capacidades operativas y de investigación policiales. Esto establece estándares para una cooperación más efectiva y mejora la capacidad para enfrentar este tipo de delitos.

Por todo lo expuesto Señor Presidente, solicito a mis pares el acompañamiento para la aprobación del presente proyecto de declaración.